

Zeitschrift: Asiatische Studien : Zeitschrift der Schweizerischen Asiengesellschaft = Études asiatiques : revue de la Société Suisse-Asie

Herausgeber: Schweizerische Asiengesellschaft

Band: 27 (1973)

Heft: 1

Nachruf: In memoriam Paul Humbert : 11 janvier 1885-7 janvier 1972

Autor: Jaquillard, P.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 26.04.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

NOTICE

IN MEMORIAM PAUL HUMBERT

11 janvier 1885–7 janvier 1972

Paul Humbert est né à Neuchâtel, où il étudia la théologie, avant de continuer sa formation à Bâle. Puis il fut l'élève de l'École des Langues Orientales, à Paris, dont il obtint le diplôme, en 1912. En 1913, il enseigne la théologie à Lausanne et, en 1916, il est nommé professeur pour l'Ancien Testament, à l'Université de sa ville natale.

En 1943, l'État de Neuchâtel créa une chaire d'hébreu et de langues orientales, pour Paul Humbert, qui y enseigna jusqu'en 1956. Recteur de l'Université de 1923 à 1925, il en fut aussi le Bibliothécaire, de 1929 à 1956. Il fit don à l'Université, non seulement d'une partie importante de sa bibliothèque personnelle, mais encore en 1940, d'un immeuble, qui sert depuis lors de séminaire pour les langues classiques.

Il a été nommé docteur *honoris causa* de l'Université de Bâle en 1929, et il reçut le même titre de l'Université de Genève, en 1956. Il fut associé à la direction de plusieurs publications savantes, en particulier de la célèbre *Zeitschrift für die alttestamentliche Wissenschaft*, de Berlin.

Son activité scientifique fut riche et variée. En 1910, il soutenait sa thèse de doctorat – publiée en 1911 – sur *Le Messie dans le Targum des Prophètes*. En 1929 : les *Recherches sur les sources égyptiennes de la littérature sapientiale d'Israël* ; en 1940 : les *Etudes sur le récit du Paradis et de la chute dans la Genèse* ; en 1944 : les *Problèmes du livre d'Habacuc*.

A ces travaux s'ajoutent de très nombreux articles, parus dans des revues spécialisées. Paul Humbert en a préparé lui-même un choix, qui a été publié dans le volume *Opuscules d'un hébraisant*, que l'Université de Neuchâtel lui a offert en 1958, avec une préface de M. W. Baumgartner, collègue et ami de l'auteur. Celui-ci a assuré en outre la traduction annotée d'une partie des Prophètes et des Psaumes, pour la «Bible du Centenaire» de Paris (1947). Rappelons enfin que Paul Humbert a collaboré au volume des *Etudes Asiatiques* de 1965, à la mémoire d'Edouard Horst de Tscharnier, avec un texte sur *Yahvé Dieu géniteur?*

Les élèves et les successeurs de Paul Humbert ont relevé, à l'occasion de son décès, ses qualités éminentes, déployées comme professeur, comme recteur et comme bibliothécaire de l'Université de Neuchâtel. Ils soulignent, en ce qui concerne ses travaux, l'étendue de l'information, la rigueur de la méthode, la retenue dans les conjectures nécessaires, la sûreté du jugement et la clarté de l'exposition.

P. JAQUILLARD